

# La cultura gauchesca



El gaucho, fruto de la mezcla de sangres española e indígena, comenzó a forjar su original personalidad en las primitivas vaquerías de la colonia.

Allí aprendió a desempeñar las tareas de ganadería con singular destreza y fundió su cuerpo con el de su inseparable compañero: el caballo, pasando la mayor parte de su vida sobre el lomo de su pingo, su indómito valor lo convirtió en uno de los pilares de la emancipación americana.

Fue pastor en los tiempos de paz y soldado en tiempos de guerra. La extensión de la llanura pampeana fue la que terminó de moldear su conducta. Es independiente, de vida errante y costumbres sencillas. Por mucho tiempo se lo marginó, llegándole su reivindicación con el paso del tiempo, al punto de convertirse la palabra "gaucho" en sinónimo de rectitud de carácter y nobleza de corazón.

La cultura gauchesca tiene al menos tres diferencias antropológicas importantes: el gaúcho del Sur de Brasil, el gaucho oriental uruguayo, y el gaucho surero bonaerense. Su identidad cultural está completamente vigente y tiene la virtud de recrearse cada día a través de sus prácticas principales:

**La tradición gauchesca** propiamente dicha: ritos, fiestas, artesanías, folklore, vestimentas, comidas típicas como el asado criollo y costumbres domésticas como el mate.

**Las prácticas tecno-económicas** como el alambrado, el molino, la rotación de cuadros: potreros, etc.



Se trata de un excepcional patrimonio cultural, en su profunda articulación con el patrimonio natural, que se hace presente en cada punto de este enorme territorio, en particular en su franja litoral (por su menor nivel de desarrollo productivo, por las restricciones de manejo y sustentabilidad impuestas por su difícil geografía).



John Celecia,  
Doctor en ecología y biología,  
ex funcionario de la  
División Ecología, UNESCO.

“Ser humano y naturaleza se confunden y el paisaje cobra así su propia alma y se convierte en símbolo y patrimonio de su identidad, al cual se asocia su lengua, su historia, su poesía, su música”